

Tercer grado

# Guerrero

La entidad donde vivo



# Contenido I

## La Conquista, la colonización y el Virreinato en mi entidad

En el bloque anterior estudiaste a los primeros habitantes en las distintas regiones. Ahora te invitamos a conocer los principales acontecimientos que sucedieron en el estado durante la Conquista, la colonización y el Virreinato, que influyeron en nuestro país.

### Comencemos

Para conocer lo que sabes acerca de la historia de la entidad y del país, ordena cronológicamente, con números del 1 al 5, los siguientes acontecimientos.

Acontecimiento	Orden
1. Rebelión del pueblo yope	
2. Conquista de México-Tenochtitlan	
3. Descubrimiento de América	
4. Fundación de San Luis Acatlán	
5. Los españoles llegan al actual Veracruz	



La captura de Cuauhtémoc

### El encuentro de dos mundos

#### Llegada de los europeos a tierras americanas

El periodo virreinal empieza en el siglo XVI, cuando los españoles, al mando de Hernán Cortés, conquistaron la antigua México-Tenochtitlan. Así, fundaron Nueva España, nombre que los conquistadores le dieron a la actual ciudad de México y a todo el territorio que habían conquistado.



Cuauhtémoc, el último señor de los mexicas, luchó heroicamente por conservar la libertad de su pueblo.

**La conquista de México-Tenochtitlan:  
fin del poderío mexica**

Cuando los españoles llegaron al valle de Anáhuac, se maravillaron de ver una ciudad blanca, en medio de un lago, como si saliera de un sueño. Los indígenas se asombraron al verlos bajar en enormes caballos que ellos no conocían. A partir de este acontecimiento, se inició la guerra de conquista de la gran Tenochtitlan, que duró de 1519 a 1521. El pueblo mexica defendió con valentía su ciudad.

**¿Sabías que...?**

Para enriquecer tu investigación, puedes recurrir a la biblioteca de tu escuela o de tu comunidad.

**Investiguemos un poco más**

En equipo, investiguen cuáles fueron los principales acontecimientos de la Conquista, la colonización y el Virreinato en la entidad.

Para organizar su información, apóyense en el siguiente esquema.

Es importante que consideren los cuatro ámbitos en su investigación: social, político, económico y cultural

Ámbitos	Conquista	Colonización	Virreinato
Social			
Político			
Económico			
Cultural			

## ¿Sabías que...?

La primera villa establecida en el estado de Guerrero por los españoles fue en San Luis Acatlán, en la región Costa Chica.

A partir de la información obtenida, elabora en equipo una línea del tiempo. Procura ilustrarla con iconografías, grabados, mapas o cualquier otro elemento que consideren importante.

Investiguen sobre el inicio y fin de este periodo.

## La Conquista en Guerrero. Fundación de San Luis Acatlán

Una vez tomada la ciudad de Tenochtitlan, los españoles se dirigieron a las tierras del sur con el deseo de encontrar el oro y la plata que habían visto en abundancia en los palacios y los templos mexicas. Al mismo tiempo que hacían exploraciones, como la que realizó Gonzalo de Umbría —servidor de Hernán Cortés— en busca de oro en la zona de Zacatula y Cuitlatecapan; los conquistadores sometieron a los indígenas y se repartieron el territorio de los pueblos del sur. En la región de la Costa Chica, Pedro de Alvarado, después de dominar a los oriundos de la región, fundó en 1522 la villa de San Luis, en la población indígena de Acatlán.

## Comprendo y aplico

Observa la imagen

En tu localidad, ¿qué sentido tienen las danzas o bailes tradicionales?

¿Has participado en alguno de ellos? Coméntalo con tus compañeros.



*Danza del jaguar.*

Entra a la página <<http://nacionmulticultural.unam.mx/Portal/Derecho/MULTIMEDIA/ppm.html>>.

Observa el programa 26 "Herencia africana", afroestemestizo de Oaxaca y Guerrero, y comenta con tus compañeros.



## Las primeras exploraciones en Guerrero

Una vez conquistada la ciudad de México-Tenochtitlan, los españoles emprendieron varias exploraciones terrestres y marítimas con dos propósitos principales: establecer puertos para buscar una ruta hacia la India y localizar y explotar las minas existentes en la región.



Expediciones españolas en la región del sur.

Además de Pedro de Alvarado, quien fundó San Luis Acatlán, otro español que exploró la región fue Juan Rodríguez de Villafuerte, que llegó a Zacatula en 1523 y fundó la Villa de la Concepción; por órdenes de Cortés construyó ahí un astillero para fabricar barcos. Más tarde, Diego Hurtado de Mendoza llegó a Acapulco y exploró el océano Pacífico, mientras que Diego García Jaramillo descubrió las minas de Zumpango del Río, población cercana a Chilpancingo.

### Comprendo y aplico

Observa el mapa anterior y reflexiona acerca de los españoles que exploraron nuestra entidad y en qué pueblos realizaron descubrimientos importantes que actualmente tenemos en nuestro estado.

En un mapa de Guerrero localiza y registra los municipios que se exploraron en esa época y qué características prevalecían en ese tiempo en comparación con el actual.